

RESUMENES DE LOS ARTICULOS

ANTONIO RUMEU DE ARMAS

Un aspecto de la rivalidad luso-castellana por el dominio del Atlántico: problemática en torno a la concesión de las Canarias mayores por el Rey Enrique IV de Castilla a los condes de Atoquía y Vila Real, vasallos de Portugal

Se fija en los años 1464 y 1468 la concesión y revocación de la soberanía de Canarias por el rey de Castilla Enrique IV a los portugueses condes de Atoquía y Vila Real. Esta determinación es de capital importancia porque altera profundamente el panorama de las relaciones castellano-lusas en el Océano Atlántico.

FRANCISCO GUERRA

El efecto demográfico de las epidemias tras el descubrimiento de América

El descubrimiento de América implicó el encuentro de dos grupos humanos portadores de enfermedades infecciosas con diferente herencia inmunológica. Esto tuvo incalculables consecuencias demográficas con profunda incidencia social, política y económica. De hecho, es la razón fundamental del despoblamiento indígena americano, explicación simple y esperable, pues todo cambio demográfico importante es consecuencia de epidemias.

FERNANDO IWASAKI CAUTÍ

Las panacas del Cuzco y la pintura incaica

Según algunos cronistas, las *panacas* cuzqueñas o grupos de parentesco de descendencia real utilizaron, en tiempos prehispánicos, la pintura como medio de representación de sus genealogías y orígenes. Esta tradición la continuaron durante la colonia, según se puede inferir de determinados documentos, los descendientes de los incas como prueba en sus reclamaciones ante la corona española.

MARÍA DOLORES FUENTES BAJO

El azogue en las postimerías del Perú colonial

Examen de las medidas adoptadas por la administración española para asegurar el abastecimiento de mercurio a las explotaciones mineras peruanas. Entre los años 1790 y 1815 aproximadamente, en función de la coyuntura nacional e internacional se recurrió a tres soluciones para canalizar la provisión de azogue: reactivación de

Huancavelica, importación y almacenamiento a gran escala de mercurio de Almadén y recurso a otras fuentes (Idria). De ellas, el análisis se centra en la primera, explicando las alternativas en la gestión de la mina y las innovaciones tecnológicas que se trataron de implantar. También se describen los problemas referentes al precio y distribución del azogue.

LEONCIO LÓPEZ-OOÓN CABRERA

El protagonismo del clero en la insurgencia quiteña (1809-1812)

Se subraya la originalidad del comportamiento político de la Iglesia en la primera fase del proceso emancipador quiteño. Se sostiene que el clero es el grupo social que, ante las disensiones y vacilaciones de las élites civiles, ejerce el liderazgo en la edificación de la República de Quito. Para llegar a tales conclusiones se aborda en primer lugar el análisis de las interrelaciones Iglesia-Sociedad en la Audiencia de Quito a fines del siglo XVIII, destacándose cómo el clero quiteño erigió un poderoso sistema de control social sustentado en una sólida base económica y se resaltan posteriormente las funciones logísticas e ideológicas realizadas por el clero en el transcurso del conflicto bélico. Se presenta un apéndice documental formado por documentos procedentes de diversos archivos quiteños.

MARÍA TERESA BERRUEZO LEÓN

Los ultraconservadores americanos en las Cortes de Cádiz (1810-1814)

Se ofrece el estudio sociobiográfico e ideológico de este sector minoritario, insistiendo en la relevancia de su procedencia geográfica y diseccionando pormenorizadamente sus escasas intervenciones públicas. Los diferentes intereses regionales se manifestaron en sus propuestas y, a pesar de que predominó entre ellos la defensa de opciones liberales, hubo un núcleo que apostó por la perpetuación del absolutismo metropolitano.

JULIA MORENO GARCÍA

España y los orígenes de la abolición de la esclavitud (finales del siglo XVIII, comienzos del XIX)

Desde los últimos años del siglo XVIII empiezan a surgir las primeras voces contra la trata en Gran Bretaña, Francia y Estados Unidos. Tras la consecución de la abolición de la trata el siguiente paso será la abolición de la esclavitud. España se va a ver inmersa a fines del siglo XVIII y comienzos del XIX en esta discusión y mientras en aquellos países se abole la trata, España la mantendrá en Cuba y Puerto Rico, así como la esclavitud durante todo el siglo XIX con muy pocas voces abolicionistas.

AGUSTÍN GUIMERÁ RAVINA

El dramaturgo Angel Guimerá, Tenerife y Cuba: raíces de una vinculación

Se estudian las raíces de la vinculación de Angel Guimerá a su tierra natal, Santa Cruz de Tenerife. El nacimiento del dramaturgo en esta ciudad el año 1845 no es fruto de una casualidad. El hecho debe ser inscrito dentro de un contexto más general: el establecimiento de un importante grupo de catalanes en Canarias durante la primera mitad del siglo XIX, al amparo del comercio y la navegación. El análisis de estas circunstancias económicas y sociales constituye el objetivo de este trabajo.

CRISTÓBAL ROBLES MUÑOZ

1898: La batalla por la paz. La mediación de León XIII entre España y Estados Unidos

Análisis de la activa intervención mediadora desarrollada por la Iglesia, y de modo especial por León XIII, a lo largo de 1898, en la búsqueda de una salida pacífica al enfrentamiento entre España y los Estados Unidos, con motivo de la guerra hispanocubana. El fracaso de la mediación es estudiado a través de una variada documentación (Archivo Secreto Vaticano y de Asuntos Exteriores, Madrid), siguiendo, fundamentalmente, las políticas de los gobiernos de España y Estados Unidos. Se insiste en la intransigencia de la política estadounidense como causa en el fracaso de la negociación mediadora.

ELDA E. GONZÁLEZ MARTÍNEZ Y CONSUELO NARANJO OROVIO

La historia oral, instrumento de análisis social. Algunas aportaciones recientes

A partir de la definición de la historia oral como una fuente complementaria o alternativa a la historia, se desarrolla un modelo de cuestionario guía utilizado por las autoras en sus investigaciones sobre emigración española a Iberoamérica. Se ofrece el panorama de la utilización de la historia oral en diferentes países: Estados Unidos, México, Gran Bretaña, España, Argentina y Chile.

ABSTRACT OF THE ARTICLES

ANTONIO RUMEU DE ARMAS

One aspect of the rivalry between Portugal and Castille for supremacy in the Atlantic: the problems involved in the concession of the larger Canary Islands by Henry IV of Castille to the counts of Atouguía and Vila Real, vassals of Portugal

Between 1464 and 1468 king Henry IV of Castille first granted and then revoked the sovereignty of the counts of Atouguía and Vila Real over the Canary Islands. This affair is of capital importance because it seriously affected Castilian-Portuguese relations in the Atlantic Ocean.

FRANCISCO GUERRA

The Demographic Effect of Epidemics after the Discovery of America

The Discovery of America brought into contact two human groups which were carriers of infectious diseases and had different immunological histories. This had incalculable demographic effects with profound social, political and economic consequences. In fact it was the main cause of the American Indian population decline; a simple and unsurprising explanation, because any important population change is the result of epidemics.

FERNANDO IWASAKI CAUTI

Cuzco panacas and Inca painting

According to some chroniclers, the panacas of Cuzco or groups of royal family members and descendants used painting, in pre-Hispanic times, as a means of representing their origins and genealogies. This tradition was continued during colonial times, as can be seen in certain documents, by the descendants of the Incas, as proof of their claims before the Spanish Crown.

MARÍA DOLORES FUENTES BAJO

Mercury in the last years of colonial Peru

Analysis of the measures adopted by the Spanish government to ensure the supply of mercury in Peruvian mines. Between 1790 and 1815 approximately, and reflecting national and international situations, three solutions were essayed to guarantee the mercury supply: reactivation of Huancavelica, importation and large-scale accumu-

lation of mercury from Almadén, and other sources (Idria). This analysis concentrates on the first solution, explaining the development in the management of the mine and the technological innovations that were attempted, as well as the problems connected with price and distribution of the mercury.

LEONCIO LÓPEZ-OÓN CABRERA

Protagonism of the clergy in the Quito insurgency (1809-1812)

Emphasizes the originality of the political behaviour of the Church in the first phase of the independence movement in Quito. The clergy constitutes the social group which, in the face of division and hesitation among the civil elites, takes the leadership in the erection of the Republic of Quito. In the analysis of the Church-Society relations within the Audience of Quito towards the end of the eighteenth century it is stressed that the clergy of Quito created a powerful system of social control, with a solid economic base, and carried out important ideological and logistical functions in the course of the war. Documentary appendix from several archives in Quito.

MARÍA TERESA BERRUEZO LEÓN

The Americans of the Extreme Right in the Cortes of Cádiz (1810-1814)

A socio-biographical and ideological study of this minority, stressing the relevance of their geographical origin and analyzing in detail their few public manifestations. Different regional interests were expressed in their proposals and, although the defence of liberal views predominated among them, there was a group which supported the continuance of metropolitan absolutism.

JULIA MORENO GARCÍA

Spain and the Origins of the Abolition of Slavery (end of the eighteenth century-beginning of the nineteenth)

Towards the end of the eighteenth century the first opinions against slavery begin to be heard in Great Britain, France and the United States. After obtaining the abolition of the slave trade, the next step will be the abolition of slavery itself. Spain will find itself involved in this debate but will maintain slavery in Cuba and Puerto Rico throughout the nineteenth century, with hardly any abolitionist pressure.

AGUSTÍN GUIMERÁ RAVINA

The Playwright Angel Guimerá, Tenerife and Cuba: Origins of an Attachment

The birth, of Angel Guimerá in Santa Cruz de Tenerife in 1845 was no accident. It must be seen in the general context of the estab-

blishment there of an important group of Catalonians who came to the Canary Islands in the first half of the nineteenth century, in pursuit of their business in trade and navigation. This article analyzes the social and economic circumstances of this migration.

Cristóbal Robles Muñoz

1898: The Battle for Peace. Leon XIII's mediation between Spain and the United States

The Church, and in particular Leon XIII, intervened actively to mediate in the search for a peaceful solution to the conflict between Spain and the United States in 1898, over the Cuban question. The analysis of diverse documentation from the Archives of the Vatican and Foreign Affairs in Madrid traces the policies of the Spanish and United States governments, and stresses that cause of the failure of the attempts to mediate was the intransigence of the American attitude.

Elda E. González Martínez and Consuelo Naranjo Orovio

Oral history as an instrument of social analysis. Some recent contributions

After defining oral history as a complementary or an alternative source for history, the authors offer a model of questionnaire which they have used in their research on Spanish emigration to America, and survey the use of oral history in different countries such as the United States, Mexico, Great Britain, Spain, Argentina and Chile.